

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative
= Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 148 (1968)

Vereinsnachrichten: Sektion für Anthropologie und Ethnologie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

11. Sektion für Anthropologie und Ethnologie

Sitzung der Schweizerischen Gesellschaft für Anthropologie
und Ethnologie

Samstag, 28. September 1968

Präsident: Prof. Dr. HANS DIETSCHY (Paris/Basel)
Sekretär: Lic. ALAIN JEANNERET (Basel)

1. M.-R. SAUTER (Genève) – *Rapport sur le Congrès international des sciences anthropologiques et ethnologiques* (Tokyo, septembre 1968)

2. HÉLÈNE KAUFMANN (Institut d'Anthropologie, Université de Genève)
– *Une enquête anthropologique longitudinale chez des écoliers de Genève*

Depuis des années l’Institut d’Anthropologie de Genève avait le projet de mettre sur pied une enquête anthropologique chez des enfants en âge scolaire. Jusqu’à présent nous avions dû y renoncer faute de temps, le peu de collaborateurs que nous avons étant entièrement absorbés par les tâches d’enseignement et d’administration.

En hiver 1967/68 nous avons décidé de réaliser ce projet en mettant sur pied une enquête longitudinale qui s’adresse aux enfants fréquentant le Cycle d’orientation, soit des écoliers des deux sexes de 12 à 15 ans. Nous avons choisi ces âges-là parce que ce collège, de création toute récente, est conçu de telle façon qu’il présente pour nous de grands avantages: chaque élève est accompagné d’un dossier dont une grande partie des renseignements – qui figurent sur cartes perforées – seront d’une grande utilité pour le dépouillement de notre enquête. Ces données concernent principalement la famille du sujet, ses résultats scolaires et psychologiques. Les élèves du Cycle d’orientation sont répartis en diverses sections qui correspondent à leurs goûts et à leurs aptitudes (latino-scientifique, culture générale, pratique, d’observation, de fin de scolarité).

Quelques mots maintenant du contenu scientifique de cette enquête. Avant de décider quels seraient les données que nous allions récolter, nous avons parcouru bon nombre d’enquêtes effectuées ces dernières années chez des enfants. Nous n’y avons trouvé aucune unité. Nous avons alors consulté la liste des mensurations et observations proposée par l’*International Biological Programm* (IBP), section *Human Adaptability* (HA) pour nous arrêter à la «liste de base». Comme cette liste est censée servir dorénavant de guide pour des enquêtes anthropologiques qui se dérouleront dans le monde entier, il nous a paru judicieux de nous y conformer, dans la mesure du possible.

Nous avons aussi dû tenir compte des exigences des autorités scolaires, entre autre d’examiner les enfants en tenue de gymnastique et de ne pas les retenir trop longtemps.

Nous avons étudié la définition de chaque donnée anthropologique dans la liste de l'IBP; la plupart correspondent aux définitions du *Lehrbuch* de MARTIN. Nous avons alors établi notre propre liste, que voici: Pigmentation des yeux et des cheveux, hauteur et largeur de la face, hauteur et largeur du nez, périmètre céphalique, taille debout et assis, longueur des jambes, diamètres biacromial et biilio-cristal, longueur du bras, longueur et largeur de la main, largeur du poignet, diamètre bicondylien du fémur, périmètre du bras et de la jambe, DAP et DT du thorax (pour les garçons seulement), épaisseur du pli cutané (sous-scapulaire et au triceps), poids, enfin règles établies ou non. Pour la taille debout et assis, nous avons pris chaque fois deux mesures, selon la technique de MARTIN et selon celle de l'IBP, qui diffèrent. Nous nous proposons ensuite de tester les deux méthodes et d'en comparer les résultats.

Comme nous n'avons pas, pour le moment, de collaborateurs scientifiques qui puissent se consacrer à cette enquête, nous avons décidé de la faire avec l'aide des étudiants de 4^e année, inscrits pour la licence en biologie humaine ou en sciences naturelles. Nous avons constaté qu'ils s'y sont mis avec beaucoup de sérieux et qu'ils y ont trouvé grand intérêt. Pour le moment il ne nous est possible d'examiner les écoliers que d'un seul collège – celui situé le plus près de notre Institut – qui reçoit heureusement des enfants de milieux très variés.

Cette première année, nous avons vu 298 enfants du 7^e degré, soit les classes de 12 ans (en réalité des enfants de 11 à 15 ans!). Nous mesurerons à nouveaux ces mêmes enfants encore deux ans de suite. Simultanément nous prendrons les nouveaux élèves du 7^e degré. Vu la très grande diversité d'origine géographique et sociale des élèves des écoles de Genève, nous devrons poursuivre ces examens pendant bien des années jusqu'à ce que nous ayons des effectifs suffisants pour mettre nos données en relation avec les divers facteurs à envisager.

Les calculatrices électroniques doivent nous permettre un dépouillement comparatif très poussé. Nous espérons pouvoir vous communiquer des résultats dans quelques années.

3. W. SCHEFFRAHN (Zürich) – *Familienuntersuchungen über die Nasenregion* (mit Dias)

4. J. BRUNNER (Zürich) – *Zur Anthropologie der frühmittelalterlichen Bevölkerung von Bonaduz* (mit Dias)

5. K. HÄGLER (Chur) – *Physisch-anthropologische Studien im oberen Teil des romanischen Lugnez in den politischen Gemeinden Lumbrein und Vrin* (vorläufige Mitteilung)

6. H. DIETSCHY (Paris/Basel) – *Bericht über den Internationalen Amerikanistenkongress* (Stuttgart/München, August 1968)